

Chronica, Vol. 3, Núm. 3, enero-diciembre 2024, ISSN 2953-3376, pp. 1-3

Esta obra se publica bajo licencia Creative Commons 4.0 Internacional.
(Atribución - No Comercial - Compartir Igual)



Editorial

Chronica, la Revista de archivos, fuentes y documentación histórica de los salesianos en Argentina se complace en presentar un nuevo número. Los lectores de la revista dispondrán de documentación de archivos inéditos hasta esta publicación. Tanto los dos textos del dossier como el artículo de la sección Reflexiones y Ensayos se basan en esa documentación puesta a disposición de los investigadores por los responsables de los archivos salesianos.

El **Dossier** sobre Malvinas, dirigido por Darío Barrera, presenta dos trabajos muy interesantes sobre aspectos de la vida salesiana en las Islas a partir de los archivos salesianos disponibles.

El artículo de Nicolas Alejandro Medina aborda las estrategias desplegadas por el salesiano Mario Luis Migone para administrar la misión salesiana en las Islas Malvinas ante las dificultades en las comunicaciones que implicó la Gran Guerra (1914-1918): “‘Aislados del mundo mucho más que antes’. La experiencia del padre Mario Luis Migone en Malvinas durante la Gran Guerra (1914-1918) a través de su correspondencia”. Las fuentes principales son las cartas inéditas de Migone que se encuentran en la sección Correspondencia del Archivo Histórico Salesiano Argentina Sur, Sede CABA. Este artículo es de suma importancia para los historiadores de Malvinas como también para los historiadores de la Iglesia y de las misiones

salesianas en Argentina; porque, para los primeros, permite acercarse desde la vida cotidiana a problemas que se abordaban desde documentos oficiales (registros portuarios, comunicaciones diplomáticas, legislación) o publicaciones (periódicos y libros); y, para la historia de la Iglesia y de las misiones salesianas, el archivo estudiado por Medina ofrece un contrapunto respecto de las demás misiones patagónicas y permite ver la trama de relaciones personales que sustentaba la acción misionera.

El trabajo de Francisco Novas explora la planificación y la cotidianidad salesiana en las Islas, convertidas en un territorio en disputa por el dominio religioso entre Argentina y Reino Unido, en diálogo con la vertiente protestante y el gobierno colonial de Malvinas: “Evangelización y política en Malvinas. Convivencias religiosas en el cambio de siglo (1890-1914)”. Las fuentes de la investigación son la correspondencia que se encuentra en el Archivo Histórico Salesiano Argentina Sur, Sede CABA en el período 1889-1923. Si bien no hubo graves conflictos o de alta intensidad, tanto anglicanos como católicos misionaron y desplegaron actividades que entraron en tensión. Aunque a los salesianos les costó insertarse entre la población de la Isla, y atravesaron numerosos obstáculos para la concreción de la misión, conformaron redes de vinculación que les permitió desarrollar una amplia actividad en sectores no ocupados por los *Kelpers*: lo educativo y los logros de la modernidad además de la evangelización y el acompañamiento de la población católica presente en Malvinas.

En la sección **Reflexiones y Ensayos** publicamos el texto de Ana María Fernández “Crónica de la salida de las Hijas de María Auxiliadora de Malvinas”. El Instituto de las Hijas de María Auxiliadora (en adelante FMA) comenzó su acción misionera en la Prefectura Apostólica de la Patagonia Meridional, Tierra del Fuego y las Islas Malvinas, a fines de 1888. Desde el centro de operaciones de Punta Arenas, sobre el Estrecho de Magallanes, extendieron su obra evangelizadora y educativa en un radio siempre más amplio, tanto en el territorio chileno como en el argentino. En 1907 desembarcaron en el lejano Puerto Stanley, en las Islas Malvinas, donde permanecieron treinta y cinco años, hasta que en 1942 regresaron a Punta Arenas. Fernández pone a disposición la “Crónica” conservada en el Archivo Histórico Salesiano Argentina Sur, Sede CABA y ofrece la transcripción, una contextualización histórica y algunas observaciones contrastadas con otra documentación disponible.

La sección **Archivística** trae una serie de descripciones documentales de gran importancia para los investigadores de Malvinas. Encontramos la Descripción de la subsección

Malvinas (AR-AHS ARS/CABA); la Descripción de la sección Malvinas y el Registro de autoridad de la Prefectura 1883-1916 (AR-AHS ARS/ABB) y, finalmente, la Descripción de la sección Malvinas y el Registro de autoridad del Vicariato de Magallanes 1916-1947 (CL-AHS CIL)

La sección **Entrevista** presenta una interesante conversación a Ramiro Podetti: “Si me dejaran, me quedaría aquí toda la vida”, a raíz de la publicación en Uruguay de la crónica del salesiano Mario Migone, *33 años de vida malvinera*. El salesiano Migone nació en Montevideo el 13 de diciembre de 1863, ingresó al Colegio Pío en 1877, como parte de la primera generación de alumnos. Hizo su noviciado en Buenos Aires y en uno de sus viajes a Europa conoció personalmente a Don Bosco. Actuó en comunidades y colegios salesianos en Argentina y Chile antes de ser destinado a las Islas. El salesiano uruguayo estuvo más de 30 años en Malvinas (1903-1937) hasta su fallecimiento en Puerto Argentino (Puerto Stanley) el 1 de diciembre de 1937. Podetti (argentino nacionalizado uruguayo) responde a diversas cuestiones planteadas en torno a las fuentes que usara Migone para escribir *33 años de vida malvinera*, como también a cuestiones referidas a la vida cotidiana en las islas.

Finalmente, incluimos la reseña del libro de Ana María Fernández, *Isleñas. La crónica de las Hijas de María Auxiliadora en la Casa de Malvinas 1907-1942* (Texto integral. 1a. edición bilingüe. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Ediciones Don Bosco. 2023. 288 p. 20x28 cm). A partir de la crónica, reseñada por Pamela Alarcón, puede constatarse que la misión salesiana en Malvinas se centró fundamentalmente en la presencia de las Hijas de María Auxiliadora. Con su obra educativa lograron establecer buenos vínculos con los isleños, relacionarse con las autoridades del gobierno local y con los ministros de la confesión protestante de la isla.

Para finalizar, nos complace compartir con nuestra comunidad de lectores que la Revista, que había comenzado a ser reconocida en el ámbito académico a través de su inclusión en LatinREV y Latindex Directorio, ha sido aceptada para formar parte del Índice de Revistas en Consolidación AmeliCA. Continuaremos trabajando para encuadrarla dentro de los parámetros de calidad requeridos por los sistemas de indexación de publicaciones científicas.

Dr. Iván Ariel Fresia

Director